健康増進セミナー in 三重

当日は消化器官の病気、とくにがんの最新治療法や増加傾向にある脂肪 肝、発症すると危険な大動脈解離について専門の先生からお話を伺い in三重『ごきげんに年を重ねる秘訣』を開催しました。 2016年5月2日(土)、四日市市文化会館にて、健康増進セミナ



部に原学系講座消化器内科学教授が井謙之先生がんと生活習慣病を予防しよう」がんと生活習慣病を予防しよう」

健康に関しての知識を深めました。

消化器の病気と治療法の進歩



近年、胆のう・胆管・すい臓のがんが増えています。すい臓った。では、消化器内視鏡をは病気の診断できるようになりました。従来、消化器内視鏡により診断できるようになりました。従来、消化器内視鏡により診断できるようになりました。これまで観察が難しかった小腸も、るなど内視鏡を用いた治療の進歩も著しいものがあります。

早期診断・治療が難しいのが現状です。

書した。しかし、すい臓や胆管の悪性腫瘍は症状が出にくくいました。しかし、すい臓の病気の診断ができるようになってきやすいという特性があります。「超音波内視鏡」が開発され、接するため、きわめて初期の段階から、がんが周囲に波及しは胃の裏側に位置しており、重要な血管や神経、消化管が近り、対域を関いなど、対域を関いです。

これら慢性肝疾患は進展すると肝硬変や肝がんに至ります。加え、最近ではアルコール性肝障害や脂肪肝が増えています。次に肝臓の病気ですが、従来のB型やC型ウイルス性肝炎に

います。治療後も専門医によるフォローアップが重要です。があります。また体表から肝臓がんに針を差しこんでラジオ波焼り、肝がんの大きさや数、肝障害の状況に応じて最適な治療を通電し、がんを焼く「ラジオ波焼灼療法」も有効な治療法であいます。肝がんの最大の原因であるC型肝炎ウイルスは飲み薬でほぼ完治させることができる時代がきました。しかし、ウイルスは消えても永年の感染の継続により肝臓にウイルスは飲め薬でほぼ完治させることができる時代がきました。しかし、ウイルスは消えても永年の感染の継続により肝臓にウイルスは飲め薬でほぼ完治させることができる時代がきました。しかし、中では、いんの治療法を持ているのである。

「胃食道逆流症」「脂肪肝」生活習慣病に関係する

進むとそこからがんが発生するリスクが高くなります。とで起こる食道の病気です。肥満や飲酒、脂肪の多い食事など生活習慣が発症に大きくかかわります。酸がこみあげて胸とで起こる食道の病気です。肥満や飲酒、脂肪の多い食事なが代表的な疾患です。「胃食道逆流症」は、胃液が逆流するころ性にも深くかかわります。「胃食道逆流症」や「脂肪肝」など発生にも深くかかわります。「胃食道逆流症」や「脂肪肝」など発生にも深くかかわります。

(脂肪肝」は、肝臓の細胞に中性脂肪が蓄積した状態、いわばに脂肪肝」は、肝臓の細胞に中性脂肪が蓄積した状態、いわばに脂肪肝」は、肝臓の細胞に中性脂肪が蓄積した状態、いわばに脂肪肝」は、肝臓の細胞に中性脂肪が蓄積した状態、いわばに脂肪肝」は、肝臓の細胞に中性脂肪が蓄積した状態、いわばに脂肪肝」は、肝臓の細胞に中性脂肪が蓄積した状態、いわばに脂肪肝」は、肝臓の細胞に中性脂肪が蓄積した状態、いわば

7

まで生きると言われています。今のうちからど です。そして、今6代の方は4人に一人が百歳

2

杉浦

月で亡くなるということがありました。家 地域医療に役立つ活動しようと、健康増進 族として医療知識の不足を悔い、少しでも その前に実母が病気の発症からわずか3カ 開催にいたった経緯があります。 年に当財団を設立し ましたが

放 切 果にあります。意識して予防ください は、①食べる②運動する③社会参加。これを 用事がある。ことが大事です。予防の三要素 ります。転びやすくなったとか、ものが噛み要介護に至るまで、さまざまな前兆があ の道」です。そのためにも教育と教養、、今日 なることが、最もいけないといわれます。 しない人は、3.倍病気になりやすいと研究結 っておくとどんどん坂道を転げ落ち「介護 れなくなるとか。社会とのつながりがなく

う生きるか考えるべきで、健康年齢(=自立し いられる期間)を延ばすことが重要です。 杉浦記念財団

公益財団法人

「大動脈瘤と言われたら

の割合だけが増え、今まさに少子高齢化の時代

日本の人口構造は、2005年から7歳以上

セミナー

三重大学大学院医学系研究科 胸部心臓血管外科 教授 新保 秀人 先生三重大学 副学長 **〜手術でここまで救える〜**

増加傾向の「大動脈解離」と「大動脈瘤」



ば、 離」「大動脈瘤」についてお話 しします。発症の割合をいえ いうまれな病気といえます。 「大動脈解離」とは、大動脈の 最近増えて 10万人に2人から4人と いる「大動

壁は内膜・中膜・外膜と三構造

腔に分離された状態です。また「動脈瘤」は、血管がこぶ裂けて解離を起こしてそこに血液が流入し、真腔と解離しているのですが、中膜が のように拡大したものをいいます。胸囲、腹部、胸部大動

o

あればA型、上行大動脈に解離腔がなければB型と分 は、高血圧、先天的な大動脈弁の奇形、妊娠中の方、 は血圧の高い午前中に多い傾向にあります。危険因子 部大動脈」といいます。大動脈解離のタイプですが、ス のように折り返して「下行大動脈」、横隔膜から下を「腹 ファン症候群の方。これは遺伝的な病気です。 タンフォード分類では、上行大動脈より上に解離腔が 脈、腎臓にいく腎動脈、手足の血管にもできます します。発症率は年間を通して冬に多く、一日の間で 大動脈は、心臓から頭部に巡るのを「上行大動脈」、弓

とにかく早期診断と治療が重要

レントゲンで映ります。腹部の場合、瘤が大きくなるとお腹 動脈瘤になっても特別な症状はありませんが、胸部の場合

は

等も発症します。他にも四肢動脈の左右差、脈拍消失、消化 が大量に流れ本来の腔を抑えてしまう。これがさまざまな状態なので、非常に強い痛みが走ります。破れた側に血液 することはなく、異常な状態ですので診断をおすすめします。 に拍動を感じられるようになります。ふだんそのように拍動 ろに狭窄などが起きます。冠動脈の虚血、心筋梗塞、狭心症 液がしみ出して心臓に溜まり本来血液が流れるべきとこ が拡張すると大動脈弁で逆流して心不全を起こしたり、血 症状を続いて引き起こすことになります。心臓から大動脈 大動脈解離が起きると、例えるなら、生木を裂く、ような

治療法は、A型は緊急手術、B型は基本的には保存治療をる張力は30㎡前後となり、耐えきれません。の動脈瘤だとすると、血圧が13㎡であれば、壁にかかす。というのも動脈の壁にかかる張力は、直径が5㎝ と、4時間以内に約9%死亡するという報告があります。 管では虚血や腸管の壊死が起こり非常に危険です。 ません。発症して1時間以内に7%、1~6時間で12 を把握しどう治すべきかが重要です。A型の急性大動 有効です。ただ解離の診断は容易ですが、具体的な状態 脈解離となったら2時間以内に手術をしないと助かり 亡くなる方のほとんどの原因が「動脈瘤破裂」で 大動脈解離には素早い診断が必要で、CT、エコー % も

も多いという指摘もあります。これらはCTで容易にわか 問題があります。動脈瘤の破裂より前に冠動脈で亡くなる方 管理、禁煙をする。腹部動脈の患者さんは3%ほど冠動脈に 置き換えの場合は、制限がありませんが、外科的手術が必要です。 ます。数年に一度、検査の機会に撮られるといいでしょう。 らならない方法はありません。なりにくい方法は、高血圧の ラフトは前述の如く、適用できないケースもあります。人口血管 し、ステントグラフト治療、もしくは外科治療です。ステントグ 動脈瘤を予防するにはどうしたらいいでしょう。残念なが

スギ薬局健康増進セミナー